
「走出去」的夢 

如果這輩子只能選擇做好一件事，那麼您的選擇會是什麼？ 

    晨光熹微，陽光悄悄地穿梭在嫩綠色的窗簾隙縫間，好似告訴我，別再眷

戀於被窩，趕快起床。待整理好後，準備出發。 

    車緩緩地行駛，沿途屬於臺灣的風光，縱然已不知看過多少遍，但仍舊是

那麼美麗耀眼；湛藍的天空，起伏的山巒，交錯在漫漫道路上，先是穿越民風

質樸的小鄉鎮，再走過人煙罕至的道路，費了一番功夫終於來到今天的目的地

—學校。 

    我是一名國小老師，一名再平凡不過的臺南國小老師，然而在心中卻始終

有個夢，那個夢是想帶著偏鄉孩子「走出去」的夢。想引領著他們去看看外面

的世界，想陪伴著他們去嘗試更多這世界不一樣的人事物。但我也始終明白的

是，唯有不斷的先是提升自己，精進自我，才有能力做更多的改變…… 

人生無限公司 

同一片天空，交織彼此最深的羈絆 

    「校長早、老師早、義工媽媽早！」導護時間，因低頭看乘風搖曳之樹影

而陷入發楞的我，頓時耳邊傳來了這些既可愛又熟稔的打招呼聲，喚醒正陷入

長思的自己，他們是我在山上的第一屆學生，如今各個都已從懵懂的孩子，邁

開人生重要步伐！騎著腳踏車經過國小是他們現在的日常。遙望著孩子們的身

影直至消逝在轉角間的那一刻，再次陷入深思的自己，想著不知道上了國中的

他們，對於相處的那些年，留下來的是什麼印象？而帶走的又是什麼收穫？ 

用傻勁奔向理想的彼岸 

    猶記得，到山上的第一年，亦是我和他們第一次的相遇，對於教育有著無

限的憧憬，對於孩子未來有著無盡的想望。初來乍到充滿一股傻勁的自己，卻

被眼前種種的的無助感給震懾住，過去的那些理所當然教學方式，似乎不再管



用；過去的那些博大精深課程理論，好像不是解方。是不是該出去走走了呢？

從溫老師的研習到麗雲老師的講座，從國教輔導團的工作坊，再到網路上查遍

無數神人以及各門學派的課堂風景……那時的自己宛若是一名銳意進取的新兵

戰士，無役不與。 

剛好遇見你 

    回到教室後，看似精采，煞有介事，孩子們也比從前更樂中投入於課程之

中，但如此大雜燴式的教學歷程，卻好像總少了那麼一點系統性…… 

某天因為親子天下一篇有關介紹 MAPS教學法的網路文章剛好出現，在閱讀

的過程中，那四個看似簡單元素，所構成的國語課堂，使我興起或許可以來試

試看的想法！ 

就這樣我開始實行那一知半解的 MAPS 旅程。學生開始畫心智繪圖，然而

畫的是老師沒有引導過，像在抄課文的心智繪圖；孩子們開始做提問，但並不

是老師備課後，有意識的提問設計！試驗一段時間後，心中還是充滿疑惑的自

己，於 2018年冬天決定一個人坐車北上參加夢 N ，那時的我大開眼界，原來

這才是真正的 MAPS阿！ 

在心動、激動與感動後 

    二 0一九年二月開始的六下新學期，於班級中試著利用雅惠老師所分享的

翰林國語提問單操作新的 MAPS，脈絡雖清晰了不少，但還是遇上許多難題，例

如：需不需要每課都畫心智繪圖？需不需要所有提問設計都要孩子書寫產出？

如果沒時間做口說發表怎麼辦？林總的問題，在我腦海恣意盤旋著……然而也

很幸運的是同年暑假，我參與了為期三天兩夜的扎實種子教師培訓……梳理了

許多疑問亦認識不少共備的夥伴，「在心動、激動與感動後，回到教室千萬別一

動也不動了！」最後大叔在結訓那天是這麼鼓勵著我們的…… 



 

提問的「取」是能力，「捨」是素養 

 

潛能無限公司 

願那些跌撞，都能成就更好的我們  

    光陰荏苒，歲月如梭，二 0一九年六月，路上滿滿的阿勃勒黃金雨好似為

畢業生們獻上最珍貴的離別賀禮，人生無限公司的員工們(我將公司經營的制

度，用於班級之中，而此屆的名稱想法來自於五月天演唱會)就在一場帶著歡笑

與淚水的典禮中退休了。回首兩年前班上二十二位孩子中，就有十四位需要補

救教學，然而在兩年後的測驗，國語僅剩一位孩子未通過，那是蛻變亦是成

長，身為老師我永遠以班上孩子們為榮為傲，心裡也暗自告訴自己：「加油！還

不是鬆懈的時候，要繼續努力才行。」 

    緊接而來的新班級有十五位孩子，他們幾乎都有著與眾不同、讓人感到心

疼的童年故事，雖然不能參與和改變孩子們的過去，雖然人生是有限的，然而

我也始終相信人的潛能是無限的，新公司-潛能無限公司就此成立。一開始要在

課堂導入 MAPS 教學法實屬不易，但有了上一屆的交雜失敗與成功的經驗，這

一次的我並不感到害怕。村上春樹曾說：「總之歲月漫長，然而值得等待！」掌



握幾個原則，不能操之過急、不能揠苗助長；多給鼓勵、少點責罵。相信孩子

總有成長的一天！ 

    我向孩子們說，學習就像是吊點滴一樣，一點一滴的流進你的身體裡，它

是需要日積月累的，當然老師也可以一次教很多東西，但久而久之你們一定會

消化不良，甚至是不想學。MAPS 是什麼？我只有向孩子簡單的介紹，因為我相

信，再經過多一點的時間，孩子會明白他們正在學習的每一樣東西，都是有其

意義之存在。第一課〈拔一條河〉結束後，孩子們已經知道什麼是自然段和意

義段，至於如何自行切分以及區分架構，我想那需要的是時間；第二課〈從空

中看臺灣〉結束後，員工們對心智繪圖有了更進一步的了解，至於版面配置如

何更好更精準，我想那需要的也是時間；第三課〈蚊帳大使〉結束後，潛能無

限公司試過第一次的口說發表大意，至於如何行雲流水而不緊張，我想那需要

的還是時間。「學習並不是一蹴可幾，它是一步一腳印的每一天，同時更是循序

漸進的歷程。」我和孩子們始終相信著，下一課會更好！ 

 

我的 MAPS備課心法 

 



 

我的 MAPS課堂安排 

偶然的小幸運，總能滋養著那些生活中的酸甜苦辣 

    而原本我的預想是所有的暖身、基礎、挑戰題以及心智繪圖還要很長的一

段時間，孩子才能進入自學的階段，想不到在期中考前的某一課，一位小女生

突然舉手說：「老師明天是不是要上基礎題與畫心智圖呢？」我肯定的回答：

「當然阿！因為要看看你們對於整個課文架構是否真的了解。」小心翼翼再次

解釋 MAPS「文轉圖」之意涵，以為孩子是不懂為什麼還要再「畫圖」……沒想

到，小女孩緊接著卻說：「那我可以先回家試試看嗎？」猝不及防的驚喜讓老師

有些招架不住，連忙給予這位孩子許多正向鼓勵，其他孩子聽見也紛紛表示下

次想來試試看，當然也有小朋友表示：「蛤？自己寫跟畫也太困難了吧！」然而

我覺得，無論孩子們的想法是什麼……那都是很好的，至少他們不是討厭、至

少他們不是畏懼做這件事情。這樣的結果，我相信它就是一個好的開始。  

被討厭的勇氣 

    「我們一生做了多少決定，都是命運輾轉過後的念頭。無關乎隆重與否，

都讓自己華麗又斑駁。」這是我很喜歡的一位作家-張西曾寫下的一段文字。做

選擇始終是件很難的事情對吧？在人生無限公司員工們退休後，我選擇接下五



年級，踏上了名為「改變」的道路。暑假期間電腦分班出來的結果，全校最令

人頭痛的孩子，就這麼「被選擇」而降臨在潛能無限公司，因成長背景的關

係，他是位脾氣相當不好的孩子…… 

    事件發生在二 0一九年十月初的時候。那天我們討論完第四課〈不一樣的

醫生〉基礎題，準備進入心智繪圖，員工們各個提起筆，躍躍欲試的樣子，堪

稱是當天最美風景之一。此時走下去巡視每個孩子畫的狀況，卻發現那位孩子

畫的線都非常地擁擠，根本寫不下任何的字了！帶著希望孩子更好的心態，我

選擇向這位孩子說：「你的線都太擠囉！這樣接下來你可能會沒辦法好好寫字，

下次如果畫心智圖，你要先好好的思考你的版面配置才行。」此時這位孩子聽

完這番話後，等老師遠離的當下，霎然，他選擇趴了下去。 

    趴在桌上的孩子，再加上他著名的壞脾氣！我的內心劇場瞬時在腦海蔓延

開來……他是不是生氣了、等一下會不會翻我白眼、等他起來的霎那會不會拍

桌子、待會是不是要來場師生大對決……千奇百怪的景象不斷向我襲擊而來！

該怎麼辦？如果是您……當下您的選擇又會是如何處理這位孩子呢？ 

在能力所及，成就更好的他 

    過了些會時間，孩子逐漸抬起頭來，而老師也準備接招了！ 

    孩子舉起他的手，我小心翼翼地走向他，並詢問他：「怎麼了！」孩子抓抓

頭地說：「老師……那我可以撕掉重新畫嗎？」再也找不到一個更好的形容詞，

來描述那時我當下的心情，連忙允諾孩子，並且要全班暫停手邊的工作，因為

我明白這是一個很好可以公開讚賞他的大好機會，其他孩子們聽完我的分享，

也紛紛表示他真的比以前進步很多，而脾氣也收斂了許多。這位孩子害羞並傻

笑著聽著大家對於他的評價……這是偶發的事件嗎？或許是，也或許並非是，

但可以百分百肯定的是這是很好的轉折點。從開學到那天一個多月以來，其實

自己無不一天擔心這位孩子體內的「小惡魔」會有甦醒的一天，然而我也相信

只要我們願意陪伴著孩子，縱然成長進步的幅度一開始並沒有很多，但就如知



名職棒退役球星彭政閔所說：「大象步伐雖慢，也總會走到終點。」孩子更也會

是如此，不是嗎？某天的放學午後，我陪伴著這位孩子讀書，並寫完了所有功

課，目送他回家的路上，看著他的背影心中想著，關於這位孩子的故事還沒有

結束，未來我和他的挑戰還非常多，要相互磨合的地方更是不少……然而關於

教育這條路，就像孩子回家的路一樣，從學校的我們並不能看見那終點，但也

並不代表他不想通往這條道路，在能力所及下，給予我們最大的陪伴，才成就

更好的他！ 

 

解構課文標題與預測內容-五上〈田裡的魔法師〉 

 

 

 

 



 

心智繪圖-五下〈名人記趣〉 

 

課文封面-五下〈秋江獨釣圖〉 

 



充電後再出發 

    心智繪圖，支線與訊息量太多該怎麼辦？這是操作良久後，偶爾遇到長篇

文本還是會撞見的問題！因為在孩子們還沒有辦法為任何段落或文字下準確標

題或註解之前，利用寧定威老師的從文本直接提取關鍵詞再依序分類，似乎是

一個最有效率同時也是最有效的方法！課文竟然總在幾個關鍵詞後，瞬間秒懂

其中的涵義究竟是甚麼！根本不需要抓拿太多訊息以及過多支線，只要掌握原

則不悖離文章主旨、寧缺勿濫，並優先選擇名詞動詞進行擷取，最後注意次序

邏輯，「文本」的內容就會「原形畢露」髣髴攤在陽光底下，一覽無遺！ 

    二 0一九年冬天的某場高雄亮點教師研習，威爸的關鍵詞著實又讓我上了

一課。會後當然少不了屬於 MAPS 的聚會，談話中佳媺老師深刻地提出她在行

政工作上的難處，以及在自然科部分操作 MAPS 之困境，只見雅惠老師和威爸

一一地分享自身經驗，與鼓勵提點佳媺老師的所有。此時在心中，默默地看著

他們聊天的樣子，突然覺得加入這個大家庭真的好幸福……可不是嗎？在過去

只要一遇到教學工作上的問題，都只能自己想辦法解決，又或者是朋友們雖然

都是想幫助你的，只可惜因為在不同領域以及不瞭解問題所在，只好選擇在旁

默默陪伴和用勵志的言語來鼓勵著我……這樣的自己，其實已經很是滿足了！

然而現在不只有些過去的朋友持續激勵著自己，同時更增加了 MAPS 夥伴們的

幫忙，簡直是如虎添翼，立即性的教學問題、課程設計上的盲點等，只要一私

訊大家，就能得到立即性的回覆或是大家就開始紛紛的在群組上討論起來……

越努力，越幸運！我想我會持續在這個大家庭成長茁壯！要不要去一趟爽文觀

課呢？那場聚會後，頓時讓我有了這個衝動，「倘若沒有啟程，再美的風景，也

不過只是憧憬。」既然百聞不如一見，那就義無反顧地出發吧！ 

廬山真面目 

    來到爽中，早上觀課的班級是小國一，天阿！原來文言文可以這樣

教......忍不住驚嘆的我，發現大叔在論語的教學中，並沒有直接將艱澀的文



言文教乎給孩子，而是帶著他們一步步發現助詞與代名詞在文言文中之重要

性，最後再透過小組討論與猜測內容，進而收束原文與翻譯的比較。 

    再者其實一整個課程是相當具有邏輯緊密性的，一定要把一課的暖身、基

礎和挑戰題都帶完才能進入下一課嗎？在大叔的課堂裡我得到了我想要的答

案。其實它是可以交叉進行的.....尤其是在前一課的挑戰題到下一課的暖身題

之間是具有彈性調整的空間。 

    下一個驚呼，是大叔對於科普文章的教學。以往我們對於孩子陌生的知識

概念，可能都會試著從課本中的語文天地直接進行講述；然而在大叔的課堂，

他先以暖身題為引子，接著進行文本與基礎題探討，最後再到挑戰題去做統

整，前後呼應、相輔相成，形成有意識的三層次提問設計。透過這樣的教學模

組，循序漸進地引領孩子去了解科普文章的客觀數據資料與一般文學性抒感之

不同。 

    最後一大驚呼，是下午的國三生！上課前大叔先是不慌不忙地招呼國三孩

子們吃香蕉與橘子，看著他們垂涎三尺的模樣，著實可愛。但進到教室的他們

可一點也不馬虎，課堂節奏比起國一更加緊湊，孩子們從前測暖身到進入基礎

題，整體自學比率高，且與大叔都有一定的默契，不得不再次佩服 MAPS 的課

堂風景！國一的初生之犢不畏虎與國三的臻於完美無可挑踢，一個教學法，竟

可呈現兩種截然不同的風貌！ 

    於季冬陰冷的向晚，驅車回臺南的路上，除了感受到心中受益良多、不虛

此行之奔放情緒外，亦慢慢地勾勒接下來三層次提問設計的新方向，期待往後

的實踐！能帶給潛能無限公司的員工們更多不一樣的課堂體驗。 

說不完故事的精采 

翻轉後再進化 

    新方向，於暖身題部分，掌握其重要原則「猜測想像和連結新舊經驗」我

嘗試將暖身題的部分「閱讀測驗化」。以六上〈朱子治家格言選〉為例，在暖身



題我呈現給孩子的文本訊息開始是有關於家訓的起源以及特色，藉以讓孩子了

解他們較為生疏的題材；接著介紹其中最著名的兩部，分別是〈朱子治家格

言〉和〈顏氏家訓〉，並於最後以如果是你……你會想在家訓上面寫些什麼呢？

作為鋪墊挑戰題的前奏。 

 

挑戰題-六上〈朱子治家格言選〉 

    新方向，於基礎題部分，掌握其重要原則「主題訊息和架構區分」我嘗試

將基礎題的題目變的更加「可供閱讀性」藉以讓孩子在讀題目時，亦能是一種

的學習。再者也將基礎題「適度的表格化」，藉此讓孩子於統整訊息時能更具邏

輯性地梳理文本脈絡。 

    新方向，於挑戰題部分，掌握其重要原則「讀寫合一、觀點探究以及跨域



延展」我嘗試在挑戰題「提供更多的延伸與類文閱讀」，並將題目變的更加「時

事化」。以五下〈舞動美麗人生〉為例，先是讓孩子閱讀當時著名已故藝人-劉

真的時事新聞以及生平，接著探討劉真與文本內容相互呼應之處，並於最後由

教師進行收束總結。如此調整後的挑戰題能讓孩子更適應越趨時事化的大考題

型，為其將升國一之銜接做準備。 

    新方向，於課堂班級經營部分，融合「公司化」的班級經營制度，在課堂

採異質性分組，讓每位員工各司其職，相互合作；再者所有的書寫作業，不再

是打上等第與分數，取而代之的是依表現支付薪水入其存摺之中，並於期末舉

行拍賣會與尾牙活動，藉以獎勵員工一學期的辛勞。 

 

小組共作基礎題 



 

口說文本大意發表練習 

未完待續 

    「所謂的勇敢，並不是不害怕，而是不斷在恐懼中嘗試找尋真正的自

己。」用 MAPS交織的課堂風景一個多學期後，令人感動的是潛能無限公司員工

們於二 0二 0年的全國學力檢測當中在國語成績部分高於全市平均，更高於全

國。我想這對於無論是孩子們或是家長甚至是老師而言，都是大大的正增強，

然而屬於我們的故事還沒結束，秉持著「堅持每天 0.01之改變」的勇敢，我想

我們都會繼續茁壯成長下去。 

 

成為更好的人 

    踏上 MAPS這回事，對我而言，是千辛萬苦，是舉步維艱，但同時它更是甘

之如飴，一生懸命，因為「人生遺憾的總不會是自己做過些甚麼，而是什麼事

情還沒去完成。」謝謝賴建光老師，那年的夢 N鼓勵我報名 MAPS教學法，引我



入門，同時更引發我對於寫作教學的不一樣思考。謝謝廖雅惠老師，一步一腳

印的帶著我進入高年級翰林國語文本的世界，那鷹架簡單而扎實，那鷹架溫暖

而有溫度。謝謝胖胖威老師，在我撞見瓶頸之時，用他那獨門的關鍵詞，使我

的心智圖，轉化然後再進化。謝謝蔡志豪老師，使我走過更換版本後的步步驚

心，高年級康軒國語有您的陪伴真好，您的暖身題，簡而有力，您的挑戰題，

帶著我們走出文本，發人省思。謝謝大叔，您的以身作則，親力親為的示範，

讓我明白，還不是極限的時候，應該要更努力才行。最後更謝謝在這條路上遇

見的夥伴們。謝謝因為 MAPS，讓我們成為像是一家人的 MAPS。 

    我是一名國小老師，一名再平凡不過的臺南國小老師，每每回家的路上，

早已金烏西墜，玉兔東昇，天氣亦會開始逐漸轉涼；然而當下的心卻總是溫暖

的，我等不及快點來到明天，要在班級做更多不一樣的嘗試，教會孩子更多的

事情。如果這輩子，真的只能選擇做好一件事，那麼我想我的答案會是，成為

更好的人，成為一名更好的老師。 

 

謝謝一直很努力的彼此，往後要再一起加油下去 

 

 


